

Crece robos a líneas de transmisión eléctrica: región concentra el 20% de los registrados el 2024 en el país

ENERGÍA. Setenta ocurrieron el año pasado en Chile. Elementos de torres de alta tensión, conductores de cobre y aluminio, entre sustracciones. Mejillones lidera el número.

Constanza Caldera Pfeiffer
 constanza.caldera@mercurioantofagasta.cl

Un sostenido aumento registran los robos a la infraestructura de las líneas de transmisión eléctrica en el país, y la Región de Antofagasta no es la excepción. Es así que de acuerdo a información proporcionada por Transmisoras de Chile A.G, que representa el 63% de las líneas de alta tensión de Chile, entre los años 2021 y 2023 se registraron más de 200 robos en líneas de transmisión y subestaciones a nivel nacional, significando un costo estimado de más de 2 millones de dólares en elementos sustraídos.

Mientras que el año 2024 fueron registrados 70 robos y afectaciones a infraestructura de transmisión en el país, de los cuales el 20% de ellos ocurrió en la Región de Antofagasta. A diferencia de lo que sucede en la zona centro-sur, donde el principal delito es la sustracción de conductor o cable de cobre, en el caso de la región es la sustracción de elementos de torres de alta tensión y otros materiales desde las subestaciones, siendo la comuna de Mejillones donde se registra la mayor cantidad de incidentes.

El perjuicio económico estimado para las empresas asociadas en la región el año 2024 supera los 300 mil dólares, solo respecto de la sustracción de elementos y materiales, sin contar los trabajos de reposición e inversión en seguridad.

DELITOS

Mientras que en el primer trimestre de 2025, ya se han registrado 40 delitos y afectaciones a instalaciones de transmisión en el país, totalizando un daño patrimonial cercano al millón de dólares. Lo equivalente a casi 2/3 de todo lo sustraído o afectado el 2024 o al 50% del daño registrado durante los años 2021, 2022 y 2023. En el caso de la Región de Antofagasta, se contabilizan 4 delitos en el primer trimestre del año (10% del total), con un costo de



EN EL PRIMER TRIMESTRE DEL 2025 SE CONTABILIZAN CUATRO ROBOS A INFRAESTRUCTURA DE LAS LÍNEAS DE TRANSMISIÓN ELÉCTRICA EN LA REGIÓN.

más de 250 mil dólares (25% del total nacional).

Por su parte, uno de los datos que llama la atención es que no solo se han sustraído elementos de torres y conductor de cobre, sino que también las bandas han comenzado a robar conductor de aluminio.

Algo que quedó reflejado en uno de los hechos delictuales ocurridos en febrero pasado, cuando fue sustraído conductor de aluminio en la línea Tamaya - Chuquicamata, significando daños a las torres de esta línea totalizados en más de US\$150.000. Por su parte, en octubre de 2024, Carabineros detuvo a una banda compuesta por ocho bolivianos que estaban transportando seis toneladas de conductor de aluminio por la ruta B-24, en la comuna de María Elena.

Se trata de un delito cuyo impacto se asocia a importantes riesgos en materia de seguridad pública, pues los robos de cables pueden provocar electrocuciones, incendios, la interrupción de servicios críticos

cos y esenciales como la de hospitales, transporte público y comunicaciones. En tanto, en el caso de la región tiene un impacto en el suministro eléctrico del sector minero.

GREMIO

El director ejecutivo de Transmisoras de Chile Javier Tapia señaló que el caso de Antofagasta refleja que el robo de infraestructura de transmisión ha alcanzado un nivel preocupante.

“El caso de Antofagasta refleja que el robo de infraestructura de transmisión ha alcanzado un nivel preocupante”.

Javier Tapia
 Dir. ejecutivo Transmisoras

“Este es un delito que muestra un alza en todo el norte, debido a las características propias del territorio”.

Declaración
 Fiscalía Regional Antofagasta

adecuadas – se seguirá trasladando la carga al sector privado, que no puede ni debe asumir funciones propias del Estado”, declaró.

Tapia agregó que “la infraestructura crítica del norte del país requiere resguardo urgente, porque es clave no solo para el suministro eléctrico, sino también para la continuidad de la actividad minera y el desarrollo económico de Chile”.

FISCALÍA

Desde la Fiscalía Regional de Antofagasta indicaron que se trata de un delito que muestra un alza en todo el norte, debido a las características propias del territorio, que permiten o facilitan su comisión.

En cuanto a las medidas que se han adoptado, señalaron que en marzo de este año se instruyó la creación de un foco investigativo a cargo de un fiscal especializado del Sistema de Análisis Criminal y Focos Investigativos, SACFI, de la Fiscalía Regional de Antofagasta, quien asumió la investigación de los delitos relacionados con robo de cables de cobre y similares.

Asimismo, informaron que el año pasado las distintas fiscalías de la región formalizaron a 29 imputados en 13 investigaciones por robo de cables de cobre. De igual modo, en el primer trimestre de este año fueron formalizados seis imputados en otras dos causas de similares características. CG